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Incurrió en negligencia y violó normas que provocaron quebranto por $26.2 millones 
 

Demanda contraloría general sancionar al ex director 
administrativo del IFE 
Fernando Santos aprobó trabajos de remodelación que rebasaron el monto permitido 
 
Fabiola Martínez 
Periódico La Jornada 
Lunes 25 de julio de 2011, p. 10 
 
La contraloría general del Instituto Federal Electoral (IFE) determinó que el ex director administrativo del 
organismo Fernando Santos Madrigal incurrió en negligencia y violó diversas normas que provocaron un daño 
patrimonial al instituto por 26.2 millones de pesos, por gastos en un inmueble en renta, utilizado como bodega, 
del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (Issste). 
 
Ante ello propone al consejo general del IFE que apruebe una sanción contra el ex funcionario público, consistente 
en inhabilitación por cinco años para desempeñar empleos, cargos o comisiones en el servicio público. Esta 
conclusión deberá, en su caso, ser aprobada hoy, durante la sesión extraordinaria del consejo general del instituto. 
 
El caso salió a la luz pública en febrero pasado, junto con la revelación de otras investigaciones de la contraloría 
del IFE, encabezada por Gregorio Guerrero Pozas, relacionadas con la creación de un fondo inmobiliario, con 348 
millones de pesos correspondientes al presupuesto 2010, que no fue regresado a la Tesorería de la Federación, con 
el argumento de que fueron ahorros del instituto. 
 
Posteriormente se confirmó que la contraloría también abrió un proceso administrativo por asuntos relacionados 
con el arrendamiento y remodelación del inmueble ubicado en avenida Tláhuac, delegación Iztapalapa, para el 
cual el funcionario autorizó trabajos de remodelación por 21.3 millones de pesos, cuando el máximo permitido 
para esos arreglos, de acuerdo con la normatividad interna del IFE, era de 550 mil pesos, cuando ocurrieron los 
hechos, en junio de 2008. No obstante, según la investigación de la contraloría, cinco meses después Santos 
Madrigal aprobó 6.1 millones de pesos para colocar en esa bodega “equipo de conjunto y energía eléctrica, 
equipamiento y servicio”, que debió haber hecho con lo previamente autorizado para ese rubro. 
 
La irregularidad se relaciona también con que ese inmueble estaba incluido en la lista de posibles compras del 
IFE, precisamente para atender las nuevas responsabilidades que impuso la reforma electoral al instituto. 
 
Es decir, se estaba haciendo una inversión millonaria en favor de un inmueble perteneciente a un ente privado a 
pesar de que todavía no existía la certeza de que el IFE compraría la bodega. 
 
En los argumentos de la contraloría que deberán analizar los consejeros electorales se precisa que el ex 
funcionario tenía un salario mensual de 151 mil pesos y una antigüedad en el organismo de 11 años. Aunque la 
contraloría elaboró un amplio documento sobre la indagatoria, contenida en 515 páginas, al final propone que la 
inhabilitación sea temporal: sólo cinco años. La decisión final la tomarán los seis consejeros. 
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Este lunes el IFE tendrá una jornada larga, porque primero habrá una sesión ordinaria, en la cual se abordarán 
unos 20 asuntos, básicamente sobre informes del quehacer del instituto y propone imponer diversas sanciones, 
toda vez que la violación a la reforma de 2007-2008 sigue siendo una constante, especialmente porque los 
gobernadores buscan difundir su imagen y acciones mediante la adquisición de espacios prohibidos por la ley. 
 
También avanzará en aspectos fundamentales para la organización del proceso electoral 2001-2012, como la 
capacitación de supervisores y asistentes; el diseño, instalación y operación del sistema de información de la 
jornada electoral y el plan estratégico para el siguiente trienio. 
 
 
 
Analizarán también la forma de reducir el número de aspirantes 

Panistas se reúnen hoy para afinar el método de elección de su 
candidato 
 
De la Redacción 
Periódico La Jornada 
Lunes 25 de julio de 2011, p. 10 
 
El presidente del Comité Ejecutivo Nacional del Partido Acción Nacional (PAN), Gustavo Madero, se reunirá hoy 
al mediodía con los representantes de los cinco aspirantes del blanquiazul a la candidatura presidencial para 
continuar “conversando sobre la propuesta de método para elegir al abanderado”, pero también, trascendió, para 
seguir los trabajos para depurar las candidaturas. 
 
Los representantes de Santiago Creel Miranda, Ernesto Cordero Arroyo, Josefina Vázquez Mota, Alonso Lujambio 
Irazábal y Emilio González Márquez se reunirán con el presidente nacional del blanquiazul por vez primera 
después de que éste hizo el llamado a la unidad y a depurar las candidaturas. 
 
Después de la reunión de la cúpula panista con el jefe del Ejecutivo, Felipe Calderón, y el presidente del CEN del 
PAN en la sede del blanquiazul, en la cual se analizaron “los aciertos y errores cometidos por el panismo” en los 
comicios del pasado 3 de julio, en los cuales el partido no ganó ninguna de las tres gubernaturas en disputa –
Coahuila, Nayarit y estado de México–, dos de los siete precandidatos renunciaron a su aspiración presidencial. 
Ellos son: el secretario del Trabajo, Javier Lozano Alarcón, primero, y después el secretario de Desarrollo Social, 
Heriberto Félix Guerra. 
 
Aún permanecen cinco aspirantes. Por ello, en la reunión que sostendrán este lunes, los representantes abordarán 
de nuevo la reducción de la lista. 
 
El lunes 18 de este mes, después de que el fin de semana pasado el CEN panista y la cúpula del partido se 
reunieron con Felipe Calderón, seis de los precandidatos sostuvieron un encuentro con su dirigente nacional y 
acordaron “depurar la lista a un máximo de tres aspirantes a la Presidencia de la República”. 
 
Asimismo convinieron que luego de la depuración el resto se sumará a los proyectos de los seleccionados. 
 
En esa ocasión, Gustavo Madero aseveró que “un número amplio de participantes, como hay ahora –siete–, no 
abona a tener una fortaleza competitiva”. 
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El dirigente resaltó que “la depuración de la lista de aspirantes se realizará en los próximos meses o semanas, pero 
será una decisión que se analizará en el partido con un método que todavía no está consensuado”. 
 
Días después de ese anuncio, el legislador Ricardo García Cervantes cuestionó la decisión por el hecho de que, 
dijo, “primero desde la presidencia del CEN del PAN se alentaron candidaturas y ahora se les pretende depurar”. 
 
García Cervantes enfatizó que el consejo nacional del blanquiazul “está cuestionado por su dominación o 
dominancia del Presidente de la República”. 
 
 
 
Se busca exhibir a funcionarios y jueces que han causado desprestigio al partido: Zambrano 

Pospone el PRD petición de juicio político contra Gómez Mont 
y Arturo Chávez 
 
Alma E. Muñoz 
Periódico La Jornada 
Lunes 25 de julio de 2011, p. 12 
 
El Partido de la Revolución Democrática (PRD) buscará cerrar filas para exhibir a funcionarios y jueces 
involucrados en las detenciones de diversos candidatos y representantes del perredismo en distintos órdenes de 
gobierno, con el objetivo de revertir el desprestigio que estos hechos le han ocasionado. 
 
El presidente nacional del instituto, Jesús Zambrano, planteó que para esto prefirieron retrasar la petición de 
juicio político contra el ex secretario de Gobernación Fernando Gómez Mont y contra el ex procurador general de 
la República Arturo Chávez Chávez, por la detención de quien fue candidato a gobernador de Quintana Roo, 
Gregorio Sánchez, durante el proceso electoral en ese estado, “porque estamos esperando contar con la copia de la 
sentencia absolutoria para poder fundamentar todavía más nuestro alegato”. 
 
En breve entrevista, admitió que el michoacanazo –como se caracterizó a la detención de funcionarios del 
gobierno de aquel estado en mayo de 2009–, la detención de Sánchez y el caso de Julio César Godoy Toscano 
provocaron desprestigio al PRD. 
 
“Por eso vamos por un juicio político, porque aunque es contra funcionarios que hicieron uso anticonstitucional de 
sus obligaciones, involucra a las instituciones que representaron”, afirmó. 
 
“Por cierto, en nuestra demanda no sólo entran funcionarios del Ejecutivo federal, me refiero a la PGR, sino los 
jueces que se prestaron. Se trata –insistió Zambrano– de evidenciar todo, con nombres y apellidos”. 
 
A su vez, el precandidato del partido al gobierno de Michoacán, Silvano Aureoles, confió en la unidad de la 
militancia perredista para revertir los golpes que les han asestado y que para algunos tenían la intención de exhibir 
la falta de gobernabilidad en la entidad, “al grado de que hubo quienes se atrevieron a decir que se suspendieran 
las elecciones” del 13 de noviembre próximo. 
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Pero eso “se cayó, cuando en el proceso interno de nuestro partido, el pasado 26 de julio, votó tanta gente 
(alrededor de 300 mil)”, indicó. 
 
Advirtió: “El trabajo de organización se debe utilizar como dique contra las intenciones de fuerzas, incluso 
externas del Estado, para debilitar o desprestigiar”. 
 
 
 

Candidatura no es de Peña Nieto: Beltrones 
 
Mariana Chávez 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 25 de julio de 2011, p. 11 
 
Querétaro, Qro., 24 de julio. El senador Manlio Fabio Beltrones dijo que no disputará la candidatura del PRI a la 
Presidencia de la República al gobernador del estado de México, Enrique Peña, pues “nunca se pelea lo que no es 
de uno”. 
 
Al acudir al segundo informe del gobernador José Calzada Rovirosa, en el auditorio Josefa Ortiz de Domínguez de 
la capital queretana, expresó que su participación política obedece al interés por que México salga adelante de 
tanta mediocridad, no sólo en el terreno económico, sino en los resultados del combate a la delincuencia. 
 
También estuvo el presidente del PRI, Humberto Moreira, quien según la agencia Notimex afirmó que Beltrones y 
Peña Nieto “son aspirantes a la candidatura”, pero tienen una “extraordinaria relación de amigos”. 
 
 
 
 
Reitera apoyo al candidato perredista y pide unidad al Partido del Trabajo 

AMLO: inmoralidad, que la hermana de Calderón gobernara 
Michoacán 
  
Ernesto Martínez Elorriaga 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 25 de julio de 2011, p. 11 
 
Lázaro Cárdenas, Mich., 24 de julio. El dirigente del Movimiento de Regeneración Nacional, Andrés Manuel López 
Obrador, manifestó que se deben combatir las causas que ocasionan la delincuencia, no sólo los efectos. 
 
Ante unos 800 simpatizantes se refirió al tema de la seguridad. Afirmó que el fracaso económico generó el 
“estallido de odio y violencia”, porque se abandonó al pueblo y a los jóvenes les cerraron las puertas. No hay 
oportunidades de trabajo ni de estudio para ellos y las consecuencias son visibles, apuntó. 
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Destacó que miles de mexicanos han perdido la vida y el gobierno federal nunca pensó en las causas. “Sólo se 
atacaron los efectos. Es por ello que ya llegamos a estos extremos, a esta decadencia, porque se dejó a muchos sin 
posibilidades. Sólo unos cuantos adquirieron dinero y poder. Ese desequilibrio es lo que reventó el pacto social y 
hay que construir otro.” 
 
Insistió en que es necesario resolver el problema de la inseguridad pensando que la paz y la tranquilidad no se van 
a lograr nada más con soldados, policías, cárcel y amenazas de mano dura. “Tenemos que crear las condiciones de 
un México con bienestar para todos, tenemos que ir casa por casa incorporando a los jóvenes al trabajo, al 
estudio.” 
 
Por la noche criticó en Uruapan la “guerra estúpida” contra el crimen organizado, porque sólo se dio un “palo al 
avispero”, enlutando miles de hogares. 
 
Antes encabezó un mitin frente a las oficinas del ayuntamiento de Apatzingán, al que asistieron más de mil 
simpatizantes de su movimiento, la mayoría petistas. En éste aclaró que apoyará al candidato del Partido de la 
Revolución Democrática (PRD) al gobierno de Michoacán, Silvano Aureoles, y que no está de acuerdo con que el 
Partido del Trabajo (PT) busque una segunda opción. “Sólo con unidad saldremos adelante e impediremos que la 
derecha tome el poder en Michoacán”, enfatizó. 
 
“En el caso de Michoacán, nuestro movimiento, se dijo hace mes y medio, cuando estuvimos en Morelia, iba a 
apoyar a quien resultara ganador en la elección interna del PRD. Aquí vuelvo a refrendar el compromiso. Vamos a 
apoyar a quien venció en esa contienda, es decir, a Silvano Aureoles. Vamos a buscar que haya unidad en las 
fuerzas progresistas, en el PRD, en el PT y Convergencia”, afirmó. 
 
Se requiere mantener la unidad de la izquierda, apuntó, porque “no podemos permitir que el PRI ni el PAN ganen 
el gobierno en Michoacán. En el caso del PAN sería muy lamentable que la hermana de Calderón gobernara aquí. 
Sería una inmoralidad. Tal parece que estuviéramos en una monarquía”. 
 
Por su parte, Luisa María Calderón cerró sus actividades en busca de la postulación a la gubernatura por el PAN 
ante más de 2 mil panistas en el Palacio del Arte de Morelia, donde previó que ganará la elección interna del 
blanquiazul, la cual se llevará a cabo el próximo 31 de julio. 
 
 
 

Astillero 
 
Abrazos del diablo 
Ebrard, tocado por la fama 
Moreira, mantra unitario 
Michoacán, “no incondicional” 
 
Julio Hernández López 
  
La Profesora le dio medio abrazo del diablo a una de sus debilidades” políticas, el jefe del gobierno de la capital del 
país. 
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En una entrevista de pocas frases que le fue hecha por Pablo Ordaz para el diario español El País, Elba Esther 
Gordillo tejió una rápida disertación sobre la fama, aceptando que la propia es “mala”, y que ello le obliga a “tener 
cuidado al apoyar a tal o cual candidato”, pues bien sabe que “si digo que este país necesita ahora un gran pacto, y 
que el candidato que más me gusta es Marcelo Ebrard, tal vez pueda estar perjudicando al señor”. 
 
Gerente general y accionista mayoritaria del negocio de la operación electoral sindicada, Gordillo diversifica su 
portafolio de inversiones: en Michoacán satisface el mayor interés felipista de lo que resta del año electoral, es 
decir, la posible asunción de la hermana Cocoa I, mientras demuestra que sabe mover el abanico partidista cual 
excepcional marquesa: en el PAN deja correr la versión de que apoya la engominada candidatura de Alonso 
Lujambio, el compañero de banca laboral del yerno subsecretario en jefe, aunque todo apunta a que el arreglo 
verdadero está en vías de cerrarse con otra cabellera con gel, la del estado de México, donde la hija, Mónica 
Arriola, ya hizo presentaciones electorales de prueba en los pasados comicios, en los que lo más destacado fueron 
las chapas de Eruviel. Y, por si fuera necesario, sostiene por allí la posibilidad de acabar dando ayuda a Ebrard, la 
pieza de presunta izquierda que podría ser habilitada sin problema en diversos casilleros ideológicos de última 
hora si las circunstancias así lo requirieran. PAN, PRI o PRD: todo cabe en un Panal, sabiéndolo acomodar. 
 
En el breve diván periodístico, la Profesora soltó algunas perlas: “No soy Dios. He cometido errores”, y su 
enamoramiento de sí misma, “sin ninguna duda. Yo amo a Elba. La amo”, y su patriotismo que no fácilmente es 
percibido, pues “lo crean o no lo crean, mi causa es México”. E incluso, en momentos de arrebato que los 
especialistas en esos temas sabrán descifrar, el enojo frente a las acusaciones amlistas de que participó en el fraude 
electoral de 2006 para imponer a Calderón: “Miente. El señor miente. El señor perdió. No hay más. Miente. Lo 
único que puedo decir es que miente. Perdió. Perdió”. No quedó en la entrevista ningún registro de magistrales 
agujas encajadas a un muñeco de vudú con alguna etiqueta de Morena. 
 
Humberto Moreira emergió de la sesión sabatina del Consejo Político Nacional del PRI con un mantra que no sólo 
devela aspiraciones sino, sobre todo, preocupaciones. Unidad, unidad, unidad. No habrá ruptura, no habrá 
ruptura. Cantaleta con frases distintas y un solo copete verdadero: la mejor manera de frenar al PRI en su camino 
de retorno a Los Pinos podría provenir solamente de una fractura por las malas formas de imposición del 
candidato ya tan cantado pero aún entrampado por los acuerdos Peña Nieto-Beltrones que implican desahogar 
una agenda de discusiones internas sobre procedimientos de selección de ese aspirante, y de compromisos y 
objetivos de la campaña de 2012. No debería haber demasiado margen para equívocos, pues el todavía gobernador 
del estado de México pareciera estar sobre rieles, pero pudiera ser que lo glamoroso fuese perdiendo fuerza 
cuando quedara en terreno abierto, luego de entregar el mando, o cuando entrara a ese terreno difícil para él que 
es el del debate o la propuesta razonada, sin teleprompter. En una de ésas, el nerviosismo autoritario aflora, o se 
cometen errores que parecerían infantiles. Por eso es que Moreira prefiere refugiarse en el sánscrito, e invocar lo 
unitario como esperanza de gaviotismo deseoso de aterrizar. 
 
En la tierra de la Cocoa Presidencial (su hermano es presidente virtual del comité nacional panista), Andrés 
Manuel López Obrador también convocó a la unidad, al darle un apoyo “no incondicional” al senador con licencia 
Silvano Aureoles, identificado con la corriente y las prácticas de las García que en Zacatecas ya demostraron cuán 
honesto y exitoso puede ser un gobierno “de izquierda”. Aureoles es rechazado en voz baja y en maniobras 
discretas por diversos grupos del propio PRD en Michoacán, al grado de que corre la versión de que el gobernador 
Leonel Godoy preferiría la victoria del priísta Fausto Vallejo. Así, sobre aviso no debería haber engaño, pero 
AMLO ha dado ese peculiar apoyo a Aureoles, advirtiendo que “si no le cumple al pueblo (...) lo vamos a señalar, a 
cuestionar” y se impulsará la posibilidad de la revocación de mandato. 
 
Astillas: 



 
LUNES 25 DE JULIO DE 2011 
 

7 

No todo han de ser malas noticias ni triunfos futbolísticos: México acaba de tener la mejor actuación de su 
historia, con cuatro medallas de bronce en una Olimpiada, la internacional de Física que se realizó del 10 al 18 de 
julio pasado en Bangkok, Tailandia. En esta competencia participaron 83 países, con un total de 393 estudiantes 
de nivel medio superior. Los mexicanos ganadores fueron Edgardo Daniel Espinosa Ruiz (SLP), Carlos Mauricio 
Villegas Burgos (DF), Didier Omar Gamboa Angulo (Yucatán) y Elmer Guardado Sánchez (NL), quienes, junto con 
otros estudiantes, se prepararon durante al menos dos años, bajo la guía de profesores y entrenadores. El 
coordinador de los trabajos rumbo a las mencionadas olimpiadas es Víctor Romero Rochín, de la Sociedad 
Mexicana de Física, que promueve, organiza y patrocina todo lo relacionado con esas competencias, tanto en las 
etapas nacionales como en el plano internacional... Y, mientras Mario Ignacio Mata, abogado del joven testigo al 
que en Presunto culpable se convirtió mediante ediciones en el villano de la película, denuncia irregularidades 
jurídicas en entrevista que hoy publica La Jornada (nadie acusó a Toño, por ejemplo, de disparar un arma de 
fuego, sino de coautoría del homicidio), ¡hasta mañana, con un niño en Puebla como dolorosa representación de la 
tragedia nacional: ir despertando sin saber que le han amputado parte del cuerpo por culpa de errores, olvidos o 
circunstancias derivadas de la siembra de guerra por doquier! 
 
Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
 
 
 

La reforma política 
 
John M. Ackerman 
 
Se equivocan quienes han convertido la llamada reforma política” en una bandera de lucha de las causas 
progresistas. La Cámara de Diputados cometería un grave error si avala sin modificaciones lo aprobado por el 
Senado en esa materia. Los diputados primero tendrían que debatir a fondo las propuestas para incorporar los 
ajustes necesarios para convertir el documento en una verdadera propuesta para el cambio social. 
 
Javier Sicilia y el pequeño grupo de jóvenes que el miércoles pasado asistió a la Comisión Permanente pecan de 
soberbia: “No venimos a pedirles, sino a exigirles que aprueben la reforma política. Si tienen que convocar a un 
periodo extraordinario o trabajar horas extras es su problema: la aprueban, es un mandato ciudadano… 
Apruébenla como se las mandó el Senado”. Los manifestantes demuestran un preocupante desconocimiento de los 
procesos democráticos al erigirse en representantes de un inexistente “mandato ciudadano” y exigir que en lugar 
de discutir las reformas los diputados se comporten como meros levantadedos. 
 
En febrero de 2010, un grupo de intelectuales y ex funcionarios públicos encabezado por Héctor Aguilar Camín, 
Jorge Castañeda y Federico Reyes Heroles ya había utilizado una estrategia similar para defender la propuesta de 
reforma política de Felipe Calderón. Su polémico desplegado titulado “‘No’ a la generación del ‘No’” se inició con la 
misma orden sorda de cancelar el debate democrático: “Amigos legisladores: aprueben las reformas”. “No hay 
nada más que discutir, hay que votar y punto”, aclaraban los organizadores en múltiples entrevistas. 
 
En septiembre de 2007, los principales medios de comunicación también tomaron el Senado para obligar a los 
representantes populares a modificar la redacción de la reforma electoral. En aquel encuentro histórico, Pedro 
Ferriz articuló un discurso similar al que hoy presenta Sicilia: “No creo que vengamos a dialogar con ustedes; 
venimos a reaccionar de ustedes”. 
 

mailto:juliohdz@jornada.com.mx
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La propuesta de candidaturas “independientes” del Senado aseguraría una mayor dominación de los poderes 
fácticos y los intereses particulares sobre la política nacional. No hay duda de que los partidos políticos hoy se han 
convertido en mafias cerradas que no rinden cuentas a absolutamente nadie. Pero la idea que un “ciudadano” sin 
estructura partidista, y con fuertes patrocinadores del sector privado, sería un candidato más cercano a la 
población no es más que un espejismo. 
 
“El que paga manda”, reza el sabio dicho popular, y estos candidatos tendrán que recibir grandes cantidades de 
dinero para poder desarrollar una campaña viable. Algunos ejemplos recientes incluyen la no-candidatura 
presidencial del Doctor Simi en 2006 y la candidatura presidencial de Ross Perot en Estados Unidos en 1992 y 
1996. 
 
Las candidaturas no-partidistas a escala municipal o estatal presentarían menos problemas por la cantidad de 
recursos que se requieren. Pero a escala federal, y sobre todo para una elección presidencial, estas candidaturas 
darían el pretexto perfecto para burlar los controles sobre el financiamiento privado. Una eventual reforma en la 
materia tendría que diferenciar con mucho cuidado entre los diferentes ámbitos de gobierno, así como fijar límites 
tajantes a escala constitucional para el financiamiento electoral. 
 
Asimismo, es falso que exista un “mandato ciudadano” para Sicilia en esta materia, dado que la propuesta de 
candidaturas “independientes” fue explícitamente rechazada por el Pacto de Ciudad Juárez, del pasado 10 de 
junio. Con mucha razón, los participantes en la mesa 6 del encuentro decidieron dejar fuera estas candidaturas y 
prefirieron apoyar otras figuras como el plebiscito, el referendo y la revocación de mandato, así como la 
democratización de los medios de comunicación, todas excluidas de la “minuta” del Senado. 
 
La propuesta del Senado sobre la relección legislativa cuenta con problemas similares. Teóricamente, un diputado 
o un senador que pueda ser relecto inmediatamente para el mismo cargo tendría incentivos para independizarse 
de las cúpulas partidistas y acercarse a la ciudadanía, ya que los electores serían los que decidirían su permanencia 
en el cargo. Sin embargo, el documento del Senado incluye la relección inmediata también para los diputados y 
senadores plurinominales, nombrados por los partidos, otorgando así aún más poder a los dirigentes partidistas, 
ya que el botín que controlan sería más jugoso. 
 
La relección también implica serios problemas en materia de fiscalización y equidad de las campañas electorales. 
El artículo 134 de la Constitución prohíbe explícitamente la utilización de recursos públicos para promover las 
candidaturas de los funcionarios públicos. Sería casi imposible mantener esta importante prohibición si todos los 
legisladores del país pudieran ser relectos inmediatamente en sus cargos. Súbitamente se legalizaría la utilización 
de los recursos de los grupos parlamentarios del país para financiar las campañas políticas, tal como ya ocurrió en 
2009 con el grupo del PVEM en la Cámara de Diputados. 
 
Las otras figuras aparentemente progresistas incluidas en la reforma política, como la consulta popular y la 
iniciativa ciudadana, no son tan riesgosas como las candidaturas “independientes” y la relección legislativa. Sin 
embargo, la forma en que están redactadas asegura que casi nunca serán utilizadas por la población. 
 
Aquellos ciudadanos interesados en una verdadera transformación social no tendrían que dejarse llevar por la 
distracción de una “reforma política” mal planteada, sino trabajar por una transformación de fondo en la 
estructura de poder social, económica y cultural, así como por una renovación integral de la clase política nacional. 
 
http://www.johnackerman.blogspot.com - Twitter: http://www.twitter.com/@JohnMAckerman 
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extrAs De hoy:

Atraen más inversiones 6 estados de zona central

Crece más centro
que norte del País

Se dispara seguridad privada

Critican
sueldazo

de gabinete

‘Aprueba’ examen
98% de maestros

HAce HIStoRIA ny con bodAS gAy

Imágenes como la de Michael Johnson (izq.), de 55 años, y Michael Roberts, de 81, sellando 
su boda con un beso forman parte del nuevo paisaje de la Gran Manzana. Y es que Nueva York 
hizo historia ayer por partida doble: se convirtió en el sexto Estado –y el más poblado– en oficiar 
matrimonios entre homosexuales en Estados Unidos y marcó un récord de bodas para la ciudad al 
convocar a 823 parejas, en su gran mayoría gays.  INterNacIoNal 25

d Pierden dinamismo
entidades norteñas:
están por debajo 
del promedio nacional

María Dolores Ortega

La locomotora del crecimiento 
bajó su velocidad en los estados 
del norte del País –que tradicio-
nalmente habían destacado en es-
te rubro–, mientras que las enti-
dades del centro han acelerado.

En los últimos seis años, en 
la lista de los 10 estados con ma-
yor crecimiento de la economía, 
aparecen seis en la zona centro, 
dos en la costa del Pacífico, otros 
dos en el sureste y ninguno en la 
frontera norte.

Puebla, Querétaro, Aguasca-
lientes, Zacatecas, San Luis Potosí 
y el Estado de México, de acuerdo 
con datos del Inegi, son las enti-
dades que destacaron por su dina-
mismo entre 2004 y 2010.

En tanto, Baja California Sur 
y Colima lo hicieron en el Pacífico, 
y Tabasco y Yucatán, en el sur.

En tanto, en empleo, según la 
Secretaría del Trabajo, de junio de 
2004 al mismo mes de 2011, Que-
rétaro es el Estado con el mayor 
incremento en el número de tra-
bajadores inscritos en el IMSS, 
con 38.5 por ciento.

Le siguen Tabasco, con 37.9, 
y Quintana Roo, con 34.6, contra 
un promedio nacional de 20 por 
ciento de alza en ese periodo.

Según la dependencia, el sa-
lario medio de cotización en el 
IMSS que más creció en térmi-
nos reales del País entre mayo de 
2004 y mismo mes de 2011 fue el 
de Zacatecas con 20 por ciento.

En Tabasco y Querétaro su-
bió 9 y 7 por ciento, respectiva-
mente, en tanto, en Guanajuato 
el alza fue de 4.4, contra un incre-
mento promedio nacional de 2.3.

Las entidades de la zona nor-
te, que hasta la década pasada ha-
bían sido de las más dinámicas, 
ahora tienen tasas de crecimien-
to del Producto Interno Bruto 
(PIB), de empleo y de generación 
de empresas por abajo del prome-
dio nacional.

José Luis de la Cruz Gallegos, 
director del Centro de Investiga-
ción en Economía y Negocios del 
Tecnológico de Monterrey cam-
pus Estado de México, atribuyó 
el dinamismo económico de es-
tados como Querétaro y San Luis 
Potosí a su actividad manufactu-

d Crece sector 50%
en los últimos 5 años
tras intensificación
de guerra al narco

Antonio Baranda  
y Rolando Herrera

La ola de violencia ha provoca-
do un “boom” en el negocio de la 
seguridad privada, que en los úl-
timos cinco años ha crecido 50 
por ciento y ya representa el 2 por 
ciento del PIB, según estimacio-
nes del propio sector.

“Yo calculo que (el ramo ha 
crecido) como un 50 por ciento. 
El incremento se ha venido dando 
desde 2006, cuando se incremen-
ta la guerra al narco”, dijo Arnulfo 
Garibo, presidente de la Confede-
ración Nacional de Empresarios 
de Seguridad Privada y Similares 
de los Servicios del Ramo.

Este crecimiento se ha vis-
to reflejado en el aumento de las 

empresas de seguridad registra-
das ante la Secretaría de Seguri-
dad Pública (SSP) federal, de las 
cuales, en 2006, había 375, mien-
tras que este año suman 758.

En tanto, en el caso de los es-
coltas, de acuerdo con la Sociedad 
Mexicana de Guardaespaldas, és-
tos han pasado de 8 mil en 2006 
a 20 mil este año.

El gasto de empresas y parti-
culares en seguridad privada ha 
ido subiendo año con año, pues 
en 2007 fue de mil 381.4 millones 
de pesos; en 2008, de mil 495.5 
millones, y en 2009, de 3 mil 339.8 
millones, señala una investigación 
del Instituto Ciudadano de Estu-
dios sobre la Seguridad.

Enrique Tapia Padilla, pre-
sidente de ASIS Capítulo Méxi-
co, asociación que agrupa a pro-
fesionales de la seguridad, indicó 
que la industria ha tenido un cre-
cimiento paulatino desde princi-
pios de la década de los 90, pe-
ro se acentuó durante la llamada 
guerra contra el narcotráfico.

“El crecimiento se ha dado en 
todos los rubros, tanto de tecnolo-
gía como blindaje. Ninguno se es-

tá quedando atrás. Anteriormen-
te, por ejemplo, la gente no inver-
tía en un carro blindado, y ahora 
lo están haciendo. Antes la gen-
te no invertía en una barda pe-
rimetral, y ahora ya lo están ha-
ciendo”, dijo.

La SSP federal tiene registra-
das actualmente 68 empresas de-
dicadas al blindaje, las cuales, de 
acuerdo con la Asociación Mexi-
cana de Blindadores de Automó-
viles, acorazaron el año pasado 
dos mil vehículos y han tenido un 
crecimiento del 10 por ciento.

Sonia del Valle

Casi todos los maestros que con-
cursaron por una plaza “aproba-
ron” el Examen Nacional de Habi-
lidades y Conocimientos Docen-
tes. ¿El secreto? Sólo necesitaban 
un 3 de calificación.

Así quedó reflejado ayer al 
revelar la SEP que, prácticamen-
te, el 98 por ciento de los que se 
presentaron la semana pasada a 
la prueba nacional podrá obtener 
una plaza.

Todos aquellos que contesta-
ron correctamente 24 preguntas o 
más –de un total de 80– quedarán 
en la lista de prelación, es decir, 
colocados de mayor a menor pun-
taje, y, con base en este registro, se 
harán acreedores a un puesto.

Sin embargo, sólo 3 de ca-
da 10 alcanzaron más del 62 por 
ciento de aciertos al responder 

bien a 49 preguntas o más.
Este año, según la SEP, sólo 

el 2.27 por ciento de los aspiran-
tes “reprobó” el examen, es decir, 
3 mil 115 candidatos de los 137 mil 
254 que en total participaron.

Jorge Santibáñez, ex titular 
de la Unidad de Planeación y Eva-
luación de la SEP, afirmó que el 
concurso nacional se redujo a una 
lista de “presuntos aprobados”.

“En lugar de ajustar el con-
curso hacia la calidad, el proceso 
se ha ido ajustando a los intereses 
del sindicato”, expresó.

NacIoNal 6

Claudia Guerrero  
y Fernando Paniagua

Legisladores del PRI criticaron 
ayer los elevados salarios que re-
ciben los Secretarios de México 
en comparación con sus homólo-
gos de otros países miembros de 
la Organización para la Coopera-
ción y Desarrollo Económicos.

Francisco Arroyo, vicepresi-
dente del Senado, aseguró que el 
País carece de un diseño institu-
cional que asegure el funciona-
miento eficiente del gabinete y a 
bajo costo.

“En otros países, el servicio ci-
vil de carrera opera con tal serie-
dad que los Ministros o Secreta-
rios de despacho solamente dan 
las directrices”, señaló.

REFORMA publicó ayer que 
los titulares de las secretarías en 
México ganan casi el doble que 
sus contrapartes suecos.

El presidente del 
Senado, Manlio Fabio 
Beltrones, estimó in-
cluso que los ingresos de los 
funcionarios deberían tasarse de 
acuerdo con los resultados que 
ofrezcan a la ciudadanía.

El top 10 del crecimiento
Entre los estados con mayor dinamismo están 6 del centro del País.
(Crecimiento porcentual anual promedio de la economía en las entidades entre 2004 y 2010)

Estado crEcimiEnto

1 .- Tabasco  4.7%

2 .- Puebla  4.4

3.-  Baja California Sur  4.2 

4.- Colima  4.1 

5.- Querétaro  3.8

Estado crEcimiEnto

6.-  aguascalientes 3.7%

 7.-  Yucatán  3.3

8.- Zacatecas  3.2 

9.-  san Luis Potosí 3.2 

10.-  méxico 3.2

FuEntE: Indicador de la Actividad Económica Estatal del Inegi   

rera de alto valor agregado.
“Son entidades que han bus-

cado vincularse con la manufac-
tura de sectores como el aeronáu-
tico, automotriz, de alta tecnolo-

gía, como electrónica y eléctrica.
“Y, en este sentido, cuando se 

observa que en los últimos años 
han tenido una evolución más po-
sitiva, es lo que empieza a expli-

car mejores captaciones de inver-
sión, mejor competitividad y cre-
cimiento económico”, detalló.

Para Julio César Arteaga, di-
rector de posgrado de la Facultad 
de Economía de la Universidad 
Autónoma de Nuevo León, uno 
de los factores que podría explicar 
el dinamismo económico que es-
tán teniendo esos estados son los 
incentivos que los gobiernos loca-
les dan a los inversionistas.

Mencionó el caso de Bom-
bardier, que se instaló en Queréta-
ro luego de que la Administración 
estatal le concesionara un terreno 
de 80 hectáreas por 49 años.

También el economista Ge-
rardo Cruz Vasconcelos destacó 
el caso de ese Estado: “Querétaro 
tiene el cluster de telecomunica-
ciones más importante del País, y 
el desarrollo de este sector ha ido 
ligado al crecimiento de la activi-
dad económica de esa zona”.

cultuRA

Piden abrir diálogo 
sobre la Estela
Demanda transparencia 
el Colegio de Arquitectos 
en proyectos de obra 
pública y respeto  
a los derechos de autor.
PÁgInA 28

Próspero 
negocio
Los empleados de empresas  
de seguridad privada se han 
casi triplicado.

144,000

2006 2011

(Número de empleados)

 57,497

FuEntE: SSP federal

R
e

u
te

rs

Los goles y los triunfos de los campeones Pumas volvieron a CU 
–con la victoria de 2-0 sobre San Luis–, pero también regresó la 
venta ilegal de cerveza en el exterior del Estadio Olímpico por 
parte de la porra La Rebel.  PÁgInAS 4 A 6

ChElas y golEs En CU

S
ta
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Con goles de Forlán 
y suárez, Uruguay 
se impuso  
a Paraguay 3-0  
para llevarse su 
decimoquinto título 
en la Copa américa.
PÁgInAS 20 y 21

fotogalería



 
LUNES 25 DE JULIO DE 2011 
 

1 

Ubica IFE focos rojos 
 
Érika Hernández 
 
(25 julio 2011).- El IFE ubicará a las secciones electorales de atención especial y en las cuales será difícil nombrar y 
capacitar a funcionarios de casilla e instalar urnas por problemas de inseguridad y narcotráfico. 
 
El Consejo General aprobará hoy la Estrategia de Capacitación y Asistencia Electoral 2012, en la que establece que, 
en diciembre, las Juntas Distritales aprobarán el listado de secciones de atención especial. 
 
"Harán del conocimiento de los Consejos Distritales su propuesta de secciones que, por su extrema complejidad, 
requieran de atención especial para la integración de las mesas directivas de casilla", indica. 
 
Los listados serán revisados por los Consejos Distritales en marzo de 2012. 
 
En los comicios federales de 2009, el IFE detectó 7 mil 351 secciones de atención especial, de las cuales, cerca de 2 
mil tenían problemas asociados con inseguridad y narcotráfico. 
 
 
 

Debe Azteca al IFE $162 millones 
Solicitan al SAT cobrar a la televisora sanciones aplicadas en 2009 y 2010 
 
Guadalupe Irízar 
 
(25 julio 2011).- Televisión Azteca no ha pagado las multas que le ha impuesto el Instituto Federal Electoral (IFE), 
ni con el requerimiento del Servicio de Administración Tributaria (SAT). 
 
La empresa adeuda al IFE alrededor de 162 millones de pesos por diversas infracciones a la ley electoral en varias 
entidades del País. 
 
Las multas a la televisora están firmes, pues han agotado las vías jurisdiccionales para su impugnación y han sido 
confirmadas por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. 
 
"El Consejo General del Instituto Federal Electoral ha resuelto imponer multas a personas distintas de partidos 
políticos, las cuales al quedar firmes y no haber sido pagadas en la Dirección Ejecutiva de Administración, se 
remitieron al Servicio de Administración Tributaria (SAT), para efecto de que esa autoridad fiscal iniciara el 
respectivo procedimiento administrativo de ejecución de cobro de las mismas", indica el informe presentado al 
Consejo General. 
 
Las multas a Televisión Azteca y a diversos canales concesionados son por infracciones e incumplimientos en 
procesos electorales de 2009 y de 2010 en Coahuila, San Luis Potosí, Zacatecas, Chihuahua, Durango, Puebla, 
Yucatán y Distrito Federal. 
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El IFE registró incumplimiento en la difusión de la pauta de los partidos políticos y autoridades electorales, ya sea 
por difundir propaganda en entidades con campañas en marcha o por disfrazar publicidad partidista en revistas. 
 
Según el informe que la Secretaría Ejecutiva presentará este lunes al Consejo General, el organismo electoral 
federal ha remitido al SAT, hasta el pasado 1 de julio, 69 casos de multas por cobrar por un monto total de 203 
millones 661 mil pesos. 
 
Del total, el SAT ha logrado "recuperar" 28 multas aplicadas a personas físicas y morales, por un monto total de 
22.1 millones de pesos. 
 
Entre las empresas que ya pagaron sus multas están Televimex y la Editorial Televisa. 
 
Sin embargo, el SAT aún no ha hecho efectivas otras 41 multas, por un total de 181. 4 millones de pesos. 
 
Los deudores del IFE son el Gobernador de Zacatecas, elpriista Miguel Alonso; el senador del Partido Verde, Jorge 
Legorreta; el ex candidato de la alianza PRD-PT-Convergencia en Durango, José Rosas Aispuro; el ex candidato de 
PT al Gobierno de Zacatecas, David Monreal, así como medios locales de Tabasco y Coahuila, entre otros. 
 
 
 

Proponen inhabilitar a ex director 
 
Guadalupe Irízar 
 
(25 julio 2011).- El Consejo General del IFE discutirá y votará hoy la propuesta de inhabilitar por cinco años como 
servidor público al ex Director de Administración, Fernando Santos Madrigal, por gastar recursos para remozar 
una bodega en Tláhuac. 
 
El ex funcionario -quien presentó su renuncia en junio de 2010- está acusado de incumplir la normatividad del 
IFE, al invertir más de 20 millones de pesos en la adaptación del inmueble, a pesar de ser arrendado. 
 
La normatividad del Instituto señala un tope de 500 mil pesos para arreglar un inmueble arrendado. 
 
En las bodegas ubicadas en la Avenida Tláhuac, el IFE resguardó equipo del sistema del monitoreo y verificación 
de los spots. 
 
Luego de casi un año de investigación, el Contralor del organismo electoral, Gregorio Guerrero, dictaminó que si 
bien Santos Madrigal no está acusado de daño patrimonial o desvío de fondos en su beneficio, sí incumplió con la 
legalidad del IFE al invertir esa suma en adaptaciones. 
 
Establece que el ex funcionario incurrió en conductas irregulares "de carácter grave y sistemático, pues se 
demostró la notoria negligencia en el desempeño de sus funciones". 
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"Deberá sancionarse con inhabilitación temporal para desempeñar empleos, cargos o comisiones en el servicio 
público, con la finalidad de que se inhiban en lo posible, este tipo de conductas en el servicio público", señala la 
resolución del Contralor. 
 
Detalla que Santos Madrigal solicitó recursos millonarios para realizar trabajos de adecuación de áreas en el 
inmueble ubicado en Avenida Tláhuac y Calle Juárez números 5502 y 396, Colonia Cerro de la Estrella, Delegación 
Iztapalapa, omitiendo la normativa emitida por órgano competente del Instituto Federal Electoral. 
 
Sin embargo, fuentes del IFE aseguraron que, de no cambiar las posturas expresadas hasta antes de la sesión, la 
mayoría de los consejeros se inclinará por declarar improcedente la inhabilitación propuesta por Guerrero. 
 
Algunos consejeros consideran excesivo imponer al ex director administrativo la sanción máxima prevista para 
esos casos. 
 
 
 

Declaran ilegal Comisión Política Nacional de PRD 
Niega IFE registro a intancia interna 
 
Érika Hernández y Claudia Salazar 
 
(25 julio 2011).- El Instituto Federal Electoral (IFE) declaró inexistente la Comisión Política Nacional del PRD, 
uno de los máximos órganos de dirección del partido. 
 
En un oficio fechado el 13 de abril, el encargado del despacho de la Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos 
Políticos del IFE, Alfredo Ríos Camarena, informó al sol azteca que no era posible el registro de la Comisión 
Política Nacional elegida el 9 de abril pasado, pues esa figura no está considerada en sus propios estatutos. 
 
"El artículo 34 no contempla a dicho órgano directivo dentro de la estructura orgánica del partido, por lo que no es 
posible proceder a su inscripción en el respectivo libro de registro", cita el escrito. 
 
La Comisión Política Nacional está integrada por 14 dirigentes perredistas, entre el presidente, Jesús Zambrano, y 
la secretaria general, Dolores Padierna, así como líderes de las corrientes más importantes del partido, quienes 
toman las decisiones de mayor impacto antes que se voten en el Consejo Nacional y el Congreso Nacional. 
 
Durante el Consejo Político realizado el pasado 9 abril, se hizo la elección miembros de la Comisión Política 
conforme a lo establecido en los estatutos anteriores y no de acuerdo a las reformas aprobadas en diciembre de 
2009, ordenamiento en vigor que señala la existencia de un Comité Ejecutivo Nacional. 
 
Además, la conformación de las secretarías integradas en el Comité Ejecutivo Nacional se decidió conforme a un 
acuerdo entre las corrientes para dar representación a todas las expresiones internas, por lo que se excedieron en 
el número reconocido en los estatutos. 
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La autoridad electoral tomó nota de la elección avalada por el Consejo Nacional, sin embargo, pasado 13 de mayo 
informó que tampoco estaba bien integrado el Comité Ejecutivo Nacional, pues en lugar de 10, se registraron 15 
secretarías. 
 
Por ello, en la sesión del Consejo Nacional del PRD, celebrada el sábado pasado, se aprobó la convocatoria a un 
nuevo Congreso Nacional, el próximo 20 de agosto, para reformar los estatutos y subsanar tales deficiencias. 
 
En la sesión de ese máximo órgano de dirección también se aprobará una prórroga para que el Consejo Nacional, 
integrado por 343 miembros, los Consejos locales, así como las dirigencias estatales y municipales sean renovadas 
hasta después de las elecciones de julio del 2012. 
 
Ante esto, las corrientes más pequeñas anunciaron que impugnarán la convocatoria ante el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación. 
  
Más gastos 
  
La movilización de mil 300 delegados al Congreso Nacional tendrá un costo de 12 millones de pesos, destinados a 
hospedaje y viáticos de los dirigentes citados para agosto. 
 
"Se van a gastar 12 millones de pesos para un Congreso Nacional que va a discutir dar legalidad a los Consejos que 
ya se deberían haber renovado, y que no ha sido posible porque no hay comités de base y porque ha sido un 
fracaso el proceso de afiliación", reprochó el sábado pasado Gilberto Ensástiga. 
 
El ex diputado Iván García Solís demandó a los dirigentes del sol azteca discutir cuanto antes las ofertas de 
Gobierno con miras al 2012. 
 
La ley dice textual... 
 
Artículo 34 de los estatutos del PRD 
  
La estructura orgánica del Partido contará con las instancias colegiadas de dirección, representación y ejecutivas 
siguientes: 
  
 I. Comités de Base Seccional o Sectorial; 
 II. Dirección de Comités de Base Seccional; 
 III. Comités Ejecutivos Municipales; 
 IV. Consejos Municipales; 
 V. Comités Ejecutivos Estatales; 
 VI. Comité Ejecutivo en el Exterior; 
 VII. Consejos Estatales; 
 VIII. Consejo en el Exterior; 
 IX. Congresos Estatales; 
 X. Comité Ejecutivo Nacional; 
 XI. Consejo Nacional; y 
 XII. Congreso Nacional. 
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Cita IFE a Ulises Ruiz por posibles desvíos 
 
Guadalupe Irízar 
 
(25 julio 2011).- El ex Gobernador de Oaxaca, Ulises Ruiz, fue citado por el IFE para una audiencia de pruebas y 
alegatos por presunto desvío de recursos públicos a favor del candidato del PRI al Gobierno del estado, Eviel Pérez 
Magaña, en 2010. 
 
En representación del ex Mandatario priistas, acudieron a la audiencia los abogados Everardo Cabrera y Marco 
Tulio Rafael Ortiz Ruiz, quienes fueron notificados de la existencia de un procedimiento especial sancionador en 
contra de Ruiz, que resolverá el Consejo General del IFE el lunes. 
 
"(Esto) por el presunto incumplimiento al principios de imparcialidad, derivada de la presunta utilización del 
Canal 9, concesionado a Corporación Oaxaqueña de Radio y Televisión (CORTV) a efecto de difundir propaganda 
electoral, fuera de los espacios ordenados por el Instituto Federal Electoral, alusiva al C. Eviel Pérez Magaña, 
otrora candidato a Gobernador del estado de Oaxaca", señala el citatorio girado a Ruiz a raíz de una queja 
presentada por el PAN. 
 
El 2 de julio de 2010, el PAN presentó una queja a la que anexó grabaciones de conversaciones que sostuvo Ruiz 
con Pérez Magaña y con el entonces dirigente estatal del PRI, José Luis Echeverría. 
 
Además de Ruiz y Pérez Magaña, a la audiencia también fueron citados Raúl Castellanos, ex vocero del Gobierno 
estatal; los responsables del Canal 9 estatal, así como los representantes del PRI y del PVEM, partidos que 
postularon al candidato que perdió la Gubernatura ante Gabino Cué. 
 
El abogado Everardo Cabrera negó que hayan utilizado medios estatales a favor del entonces candidato priista. 
 
Afirmó que, en su momento, los responsables de Corporación Oaxaqueña de Radio y Televisión negaron haber 
recibido instrucciones de Ulises Ruiz para que difundieran propaganda alusiva a algún candidato. 
 
 
 

Exige hermana de FCH fuera manos en Michoacán 
Demanda panista a los Gobernadores no entrometerse en elección local 
 
Adán García 
(25 julio 2011).- Corresponsal 
  
MORELIA.- La precandidata del PAN al Gobierno de Michoacán, Luisa María Calderón, exigió ayer a los 
Mandatarios tomar el ejemplo de su hermano, el Presidente Felipe Calderón, y no entrometerse en los comicios 
del próximo 13 de noviembre en la entidad. 
 
"Él tiene que respetar y tiene que cuidar a todos los mexicanos, pero también espero que los Gobernadores de los 
otros partidos no se metan en el proceso. Los michoacanos podemos solos", advirtió. 
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Durante su cierre de precampaña como aspirante del blanquiazul, la ex senadora sostuvo que su hermano se ha 
conducido con sensatez y respeto en esta contienda. 
 
"No me ha animado para nada. Él es muy sensato, muy respetuoso y se ha comportado como Presidente", aseguró. 
 
En agosto de 2010, los Mandatarios panistas de Morelos, Marco Adame, y de Guanajuato, Juan Manuel Oliva, 
destaparon a la "Cocoa" como aspirante a la Gubernatura michoacana. 
 
En su cierre de precampaña, Luisa María Calderón fue arropada por unos 3 mil panistas, la mayoría movilizados 
en autobuses desde el interior del estado. 
 
Asistieron funcionarios federales como el Secretario del Medio Ambiente, Juan Elvira Quezada, y el titular del 
Fideicomiso Fondo Nacional de Habitaciones Populares, Salvador López Orduña. 
 
"Aquí no cabe, amigos panistas, la demagogia ni las propuestas populistas ni las ofertas que no se puedan cumplir. 
Aquí, conmigo, seremos un Gobierno congruente, congruente con lo que decimos y lo que debemos de hacer", 
prometió la aspirante, quien el próximo domingo disputará la postulación panista con el senador con licencia 
Marko Cortés, a través de voto de militantes activos y adherentes. 
 
Criticó el estado actual de la infraestructura carretera en Michoacán, entidad gobernada por el PRD desde 2002. 
 
"No es posible que de Guanajuato pasemos a un lugar sin carreteras. No es posible que sigamos con carreteras 
viejas", expresó. 
 
En entrevista, la hermana del Presidente Calderón aceptó la posibilidad de ir en alianza con Nueva Alianza, el 
partido de Elba Esther Gordillo, para arrebatar al PRD la Gubernatura. 
 
Argumentó que la actual legislación otorgar a los sindicatos una fuerza importante y admitió el tema educativo 
exige del esfuerzo de todos. 
 
"Creo que no se trata de aliarte con A o con B. Se trata de diseñar un Gobierno que permita que avancemos todos 
los michoacanos", agregó. 
 
En las contiendas de este año, Mandatarios como el Jefe de Gobierno del Distrito Federal, el perredista Marcelo 
Ebrad, y el Gobernador mexiquense, el priista Enrique Peña Nieto, se desplazaron hacia otras entidades para 
apoyar a las campañas de los aspirantes de sus partidos. 
 
Así lo dijo 
  
"Espero que los Gobernadores de los otros partidos no se metan en el proceso. Los michoacanos podemos solos". 
 
Luisa María Calderón, precandidata panista en Michoacán. 
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Teje Peña al 2012 una red nacional 
Renombran estructura que heredó Montiel. Arman operadores estrategia de EPN; apoyan campañas en todos los 
estados 
 
Claudia Guerrero 
 
(25 julio 2011).- A tres meses de que arranque el proceso electoral de 2012, Enrique Peña Nieto tiene lista una 
estructura nacional de operadores que le permitirá imponerse como abanderado del PRI y buscar arrebatar al 
PAN la Presidencia de la República. 
 
Para impulsar sus aspiraciones, el Gobernador mexiquense heredó de su antecesor, Arturo Montiel, una 
organización clave para tejer una red que le aseguró presencia y liderazgos fieles en todas las entidades del País. 
 
La agrupación Fuerza Mexiquense, creada por Montiel para tratar de llegar a Los Pinos, fue rebautizada por Peña 
Nieto como Expresión Mexiquense. 
 
El pasado 7 de julio, cuatro días después de las elecciones en la entidad, las redes de Peña fueron renombradas con 
sus propias siglas: Expresión Política Nacional (EPN). 
 
Desde hace casi seis años, la organización ha operado para apoyar campañas de candidatos del PRI en todos los 
estados del País. 
 
Aunque están fuera de la estructura formal de la dirigencia estatal tricolor, los cuadros son financiados con 
recursos del partido. 
 
Según el testimonio de varios operadores, aunque la instrucción es sacar adelante las elecciones locales, el objetivo 
de fondo es sembrar células que sirvan a futuro para la aspiración presidencial de Peña Nieto. 
 
La estrategia está diseñada para que el apoyo brindado a los priistas de otros estados genere cierto nivel de 
"agradecimiento", que los compromete a actuar con reciprocidad cuando de defina el abanderado presidencial. 
 
"Cuando vamos a los estados no sólo operamos, sino que hacemos amistades, contactos y sembramos células que 
se utilizan para ganar simpatías y compromisos que serán cobrados más adelante", detalló uno de los integrantes 
de EPN. 
 
Explicó que cuando concluyen sus tareas electorales, salen de la entidad con mucha información que incluye 
directorios de líderes de secciones, colonias, municipios y distritos. 
 
"Toda esa información te da mucho poder. Sabes quién es quién en cuestión de operación, ya los conoces y los 
contactaste. Sabes que cuentas con ellos", señaló el informante, quien explicó que los operadores son, en su 
mayoría, jóvenes con experiencia electoral. 
  
La radiografía 
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Las redes de EPN cuentan con un área de planeación estratégica electoral que elabora diagnósticos a detalle de las 
zonas a las que enviará a sus operadores. 
 
Cuando los cuadros llegan a la entidad, van acompañados de una carpeta en la que están reflejadas las fortalezas y 
debilidades de los candidatos y del tricolor, así como el plan de acción para remontar las adversidades. 
 
Una vez en el campo, se concentran en la promoción del voto, la capacitación de los representantes, el 
asesoramiento jurídico y hasta en la imagen de los candidatos. 
 
Su presencia en tierra es valorada porque se trata de equipos que no requieren financiamiento, pues el PRI 
mexiquense cubre todos los gastos, desde viáticos hasta salarios. 
 
Los operadores consultados informaron que el pago es de más de 3 mil pesos quincenales, además de 6 mil pesos 
mensuales que disponen para cubrir los gastos de comida, transporte y teléfono. 
 
Maquinaria propia 
  
La estructura de Expresión Política Nacional (EPN), que apoya la aspiración presidencial de Enrique Peña Nieto, 
está integrada en todo el País por: 
  
- Senadores  
- Diputados federales 
- Legisladores locales 
- Alcaldes 
   
Antecedentes 
  
- En 2005, Arturo Montiel promovió a Fuerza Mexiquense para apuntalar su aspiración presidencial.  
- Su coordinador fue Isidro Pastor, diputado local y dirigente del tricolor mexiquense.  
- En 2006, Enrique Peña Nieto la rebautizó como Expresión Mexiquense 
- El pasado 7 de julio fue presentada como Expresión Política Nacional (EPN).  
- Su coordinador nacional es Jesús Alcántara, diputado local por Atlacomulco. 
 
 
 

Descarta PRI ruptura entre sus aspirantes 
 
Fernando Paniagua 
(25 julio 2011).- Corresponsal 
  
QUERÉTARO.- El presidente nacional del PRI, Humberto Moreira, descartó ayer rupturas por parte de los 
priistas que aspiran a la candidatura presidencial rumbo a 2012, pues garantizó que escuchará a todos. 
 
"¿Cómo le va a hacer para no agraviar a unos. Hay muchos adelantados, como los simpatizantes de Peña Nieto?", 
se le cuestionó. 
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"¿Se acuerda de la Caperucita Roja? ¿De 'estos dientes son para comerte mejor'? Bueno, estas orejas son para 
escucharlos mejor. 
 
"Me voy a pasar el tiempo escuchando, con paciencia, a todos los compañeros para poder, dentro del partido, 
dentro de la casa, dirimir cualquier diferencia. 
 
"Abrir espacios para todos, incluir a todos y no limitar las expresiones que se dan. No puedo limitar expresiones de 
ningún tipo. Lo que sí puedo hacer, como presidente del partido, es invitar a la cordialidad", respondió. 
 
El dirigente priista sostuvo que tienen claro que su meta es la unidad, pues reconoció que las rupturas del pasado 
les costaron perder la Presidencia en 2000 y 2006. 
 
Incluso afirmó que la unidad se evidencia con la relación de amistad que mantienen el Gobernador Enrique Peña 
Nieto y el coordinador de los senadores priistas, Manlio Fabio Beltrones. 
 
"El Gobernador Peña Nieto y el senador Beltrones llevan una extraordinaria relación, una relación de amigos, muy 
cordial. 
 
"Estamos fortalecidos y se abre un proceso democrático donde pueden participar uno o varios precandidatos en 
diciembre. Se hace el registro y espero que, más importante que (ver) cuántos contiendan, es cuáles son las reglas 
para salir unidos", insistió. 
 
Reiteró que no puede frenar a quienes que impulsan la postulación del Gobernador mexiquense Enrique Peña 
Nieto, pues dijo que no les puede amarrar las manos, pero se comprometió a escuchar a todas las partes. 
 
Entrevistado durante segundo informe del Gobernador queretano José Calzada, Moreira sostuvo que el PRI va tan 
adelante rumbo a la contienda de 2012 que no se puede arriesgar a voltear hacia atrás para ver a sus contrincantes, 
pues corren el riesgo de tropezarse. 
 
"Los priistas estamos enfocados, después del 3 de julio, a ver cómo estamos y qué tenemos que hacer, sin ir viendo 
para atrás. 
 
"Es una carrera donde vamos adelante. Si volteamos a ver hacia atrás, y como van tan atrás, nos podemos 
tropezar. No vamos a voltear a ver a nuestros competidores, vamos a ver hacia adelante y ver cómo construimos la 
mejor propuesta para los mexicanos", argumentó. 
 
En tanto, el Mandatario de Querétaro, José Calzada, se comprometió a no meter las manos en el proceso local del 
próximo año. 
 
"Reitero mi compromiso de asumir una actitud de respeto absoluto a los procesos electorales, y convoco a los 
partidos y organizaciones a realizar un esfuerzo para hacer de la competencia política la única forma de 
construcción de la unidad de los queretanos y no factor de distanciamiento", expresó en el salón de plenos del 
Congreso estatal. 
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Pide Manlio abatir mediocridad 
 
Fernando Paniagua 
(25 julio 2011).- Corresponsal 
  
QUERÉTARO.- El coordinador de los senadores priistas, Manlio Fabio Beltrones, consideró que sólo con un 
triunfo de su partido en 2012 será posible sacar al País de la mediocridad en la que se encuentra en muchos 
rubros. 
 
El también precandidato presidencial sostuvo que los priistas trabajan para construir primero, un proyecto de País 
y, después, en unidad, obtener el triunfo en las elecciones presidenciales del próximo año. 
 
"Vamos a seguir construyendo un proyecto de País para sacar a México de la mediocridad en la que se encuentra. 
Lo que importa es que gane el PRI pero sabiendo a dónde va, no simplemente para seguir en la mediocridad en la 
que nos encontramos", dijo. 
 
Para el senador sonorense es claro que hoy, la dirigencia de su partido que encabeza Humberto Moreira, está 
comprometida a llevar realizar puntualmente sus tareas. 
 
Enumeró como responsabilidades de la dirigencia tricolor, primero, contar con un proyecto; segundo, contar con 
reglas para la competencia interna y, tercero, elegir al candidato presidencial, para enseguida ganar la elección 
presidencial de 2012. 
 
"¿Le va a pelear la candidatura a Peña Nieto?", se le cuestionó. 
 
"Nunca se pelea lo que no es de uno. Se participa políticamente cuando hay interés en que México salga adelante 
ante tanta mediocridad en crecimiento económico y en materia de resultados en el combate a la delincuencia", 
respondió Beltrones. 
 
Sostuvo que su bancada está presta a iniciar un periodo extraordinario de sesiones, pero aclaró que la materia para 
convocar está en la Cámara baja. 
 
"Yo estoy, y todo el Senado, más que preparado para un extraordinario. La materia que se debe resolver en un 
extraordinario se encuentra en Cámara de Diputados", expuso. 
 
 
 

Critican sueldazo de gabinete 
 
Claudia Guerrero y Fernando Paniagua 
 
(25 julio 2011).- Legisladores del PRI criticaron ayer los elevados salarios que reciben los Secretarios de México en 
comparación con sus homólogos de otros países miembros de la Organización para la Cooperación y Desarrollo 
Económicos. 
 



 
LUNES 25 DE JULIO DE 2011 
 

11 

Francisco Arroyo, vicepresidente del Senado, aseguró que el País carece de un diseño institucional que asegure el 
funcionamiento eficiente del gabinete y a bajo costo. 
 
"En otros países, el servicio civil de carrera opera con tal seriedad que los Ministros o Secretarios de despacho 
solamente dan las directrices", señaló. 
 
REFORMA publicó ayer que los titulares de las secretarías en México ganan casi el doble que sus contrapartes 
suecos. 
 
El presidente del Senado, Manlio Fabio Beltrones, estimó incluso que los ingresos de los funcionarios deberían 
tasarse de acuerdo con los resultados que ofrezcan a la ciudadanía. 
 
   
 
 

Prepara AMLO su arranque presidencial 
 
Érika Hernández 
 
(25 julio 2011).- El Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) será la base de lanzamiento de Andrés 
Manuel López Obrador como aspirante presidencial. 
 
El próximo 1 de octubre, seis días antes del arranque del proceso electoral rumbo a 2012, el tabasqueño realizará 
en la Ciudad de México una asamblea constitutiva con la que le dará personalidad jurídica a su movimiento. 
 
Morena, afirma López Obrador, aglutina ya a más de un millón 500 mil simpatizantes, llamados "protagonistas 
del cambio verdadero", y aspira a integrar 4 millones en diciembre. 
 
Integrantes de su equipo informaron que la intención de este evento no sólo es dar carácter legal a la organización, 
sino relanzarla mediáticamente, por ello el anuncio se hará casi a la par del inicio formal de la carrera por la 
Presidencia. 
 
Las aportaciones económicas que recibe López Obrador de legisladores, simpatizantes y partidos políticos para 
sostener a su estructura, se registran a nombre de la asociación civil Honestidad Valiente, creada en 2066. 
 
"Al darle personalidad jurídica se convierte en un movimiento más sólido. Es significativo anunciarlo casi a la par 
del arranque del proceso para dar el mensaje de que López Obrador irá a la elección presidencial con todo. Es 
relanzar todo lo que ha venido haciendo estos meses", dijo un integrante de su equipo. 
 
El tabasqueño iniciará una serie de reuniones con sus representantes en todo el País para discutir quiénes 
formarán parte de la mesa directiva y cómo funcionarán las representaciones en los estados y en los municipios. 
 
En los últimos cinco años, López Obrador ha renombrado a su movimiento varias veces. 
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Una vez que se oficializó el triunfo de Felipe Calderón en la elección de 2006, el tabasqueño llamó a una rebelión 
bajo el nombre de Convención Nacional Democrática, la cual lo nombró "Presidente legítimo de México". 
 
En enero de 2008, constituyó el Movimiento Nacional en Defensa del Petróleo para frenar reformas en el 
Congreso. 
 
Luego de que la reforma petrolera fue aprobada, la organización pasó a ser Movimiento en Defensa de la 
Economía Popular y Soberanía de México. 
 
En 2010, cuando anunció que competiría en 2012, su organización se denominaba Movimiento por la 
Transformación del País. 
 
Al iniciar este año, López Obrador dijo que la palabra clave rumbo al 2012 era la organización y mencionó el 
Movimiento Regeneración Nacional (Morena). 
 
 
 

Aboga tabasqueño por izquierda unida 
 
(25 julio 2011).- URUAPAN. Andrés Manuel López Obrador pidió ayer a los partidos de izquierda apoyar la 
candidatura del perredista Silvano Aureoles (der.). "Llamo a la unidad de las fuerzas progresistas en Michoacán, al 
PRD, PT y Convergencia, para triunfar en las urnas y evitar que arriben al poder el PRI o el PAN, lo cual sería 
desastroso para el pueblo de Michoacán", dijo a sus simpatizantes. 
 
 
 

Reconocen trabajo de 'brazo político' 
 
Claudia Guerrero 
 
(25 julio 2011).- Aunque la consigna es que la tarea de los operadores de Expresión Política Nacional (EPN) no se 
vincule con el Gobernador Enrique Peña Nieto -por sus posibles consecuencias legales-, la organización es vista en 
los estados como un "brazo político" del Mandatario mexiquense. 
 
La conexión se hace evidente porque el coordinador nacional de EPN es el diputado local mexiquense Jesús 
Alcántara Núñez, considerado muy cercano a Peña. 
 
El pasado 7 de julio, el legislador citó a 300 cuadros priistas de todo el País a una reunión en la Casa de Gobierno 
de Toluca. 
 
Al interior del PRI, la encerrona causó polémica y hasta fue interpretada como una muestra de la "cargada" para 
apoyar la candidatura presidencial de Peña Nieto. 
 
Algunos legisladores presentes en la reunión confirmaron que EPN tiene años en operación y señalaron algunos de 
los objetivos. 
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"Tenemos gente hasta en el rincón más pequeño de cada ejido. Estamos sumados y estamos trabajando por una 
estructura que va a servir en los estados para quienes quieran ser Gobernadores y senadores, pero le sirve también 
a Enrique. 
 
"Hemos trabajado con el Estado de México en varios entidades del País y si llega el momento de la consulta 
interna para elegir el candidato, tendremos en todas las casillas un representante para Enrique", detalló el 
diputado chiapaneco Julián Nazar. 
 
Con matices, el senador oaxaqueño Adolfo Toledo no habla de proyectos presidenciales, pero sí reconoce que 
existen compromisos de reciprocidad. 
 
"La organización trabaja desde hace cinco o seis años. Ha estado atenta a los procesos electorales en todo el País, 
apoyando al partido y a sus candidatos, independientemente de cómo se llamen o a qué estado pertenezcan. 
 
"Ellos se suman a aportar la experiencia que tienen en procesos electorales para la campaña", señaló. 
 
Otros priistas afirman que desconocen a la agrupación y sus fines, pero aceptan que la solidaridad del priismo 
mexiquense y del propio Peña Nieto se ha visto reflejada en los comicios de varios estados. 
 
"Sé que existe esa organización pero sólo la conozco de nombre, la verdad", afirmó la senadora por Querétaro, 
Socorro García. 
 
"¿Han participado en las elecciones de su estado?", se le preguntó. 
 
"Como en muchos otros estados, el Gobernador Peña ha sido solidario. Acudió a dos eventos en la campaña, con 
mujeres y con jóvenes, y ese respaldo que se tuvo del Gobernador Peña es un acto de solidaridad de los 
gobernadores para los candidatos del PRI. 
 
"Tuvimos el apoyo del Gobernador, tal y como ha acudido a otros estados", destacó. 
 
 
 

PLAZA PÚBLICA / PAN: fuera, los músicos 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(25 julio 2011).- Llegó a enlistarse hasta a 11 miembros del PAN como aspirantes a la candidatura presidencial del 
año próximo. El número, a todas luces abultado ex profeso, ha ido reduciéndose hasta menos de la mitad. Tras 
reuniones con el presidente Calderón, jefe de varios de ellos, y con el dirigente nacional Gustavo Madero, la 
nómina quedó este fin de semana compuesta por cinco presidenciables. Dos de ellos se retiraron, reconociendo 
sus escasas posibilidades de ganar la candidatura. Lo hizo cada quien según su talante: Javier Lozano Alarcón, 
secretario del Trabajo, leyó su declinación ante los medios y en presencia de Madero, pues su protagonismo es tal 
que desearía ser el bebé del bautizo, el novio de la boda y el muerto del entierro. En cambio, discretamente 
Heriberto Félix, secretario de Desarrollo Social, hizo mutis mediante una carta enviada al líder panista, que se 
difundió a través de las redes sociales. 
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Cada uno de ellos aparecía en los últimos lugares de conocimiento y preferencia según las encuestas electorales 
que miden las inclinaciones de los panistas. Su ubicación era más tenue todavía si los interrogados eran 
ciudadanos en general. Pero eso lo sabían desde hace varias semanas. Se marcharon de la escena sólo cuando lo 
ordenó Calderón, que busca concentrar el voto de los panistas en torno de sólo dos o tres aspirantes, para poder 
inclinar la balanza hacia su preferido. Será, por cierto, una hazaña el que logre sacar avante a Ernesto Cordero, 
secretario de Hacienda. Hasta sería posible que éste también eligiera ausentarse del elenco, si la presión interna en 
el PAN, y aun en la casa presidencial, favorece a Alonso Lujambio, secretario de Educación. Uno de los dos, sin 
duda, tendrá que seguir los pasos de Lozano y Félix. 
 
Javier Lozano se va en medio del ridículo. Llevado por el excesivo aprecio que tiene de sí mismo, llegó a calificarse 
de seguro ganador de la contienda interna panista. Era, según su propio dicho, el "mero mero", el "gallo" que 
cantaría victoria. Se comparó con sus compañeros de partido como si nadie le llegara a los talones. Ensalzó su 
propia experiencia administrativa, la mayor entre las de sus compañeros. Dejaba de lado la explicación de que su 
trayectoria en el gobierno es más larga que la del resto de los aspirantes porque él participó en administraciones 
priistas. Hasta quiso paliar su militancia en el PRI sugiriendo que no había sido priista sino sólo miembro de 
equipos gubernamentales de ese partido. Pretendía con eso que cayera en el olvido su única experiencia electoral: 
fue candidato a diputado federal en Puebla y perdió la curul en el mismo año en que Francisco Labastida fue 
derrotado en la elección presidencial. 
 
Todavía después de ese suceso Lozano Alarcón -que había ejercido diversos cargos en el gobierno federal, hasta ser 
presidente de la Comisión Federal de Telecomunicaciones, subsecretario de ese ramo en la SCT y secretario de 
Comunicación Social en Gobernación, en las postrimerías del régimen autoritario- fue representante del gobierno 
de Melquiades Morales en la Ciudad de México. Era desde tiempo atrás un criptopanista, al menos desde que se 
graduó en la Escuela Libre de Derecho. Salió del clóset en la campaña de Calderón, cuyo amigo era y es, y se afilió 
al PAN ya secretario del Trabajo, en 2007, para los efectos que ahora han resultado fallidos. 
 
En varios momentos había manifestado que de no ser él quien obtuviera la candidatura presidencial, apoyaría a 
Cordero, con quien se identifica más que con cualquiera otro. En su declinación pública, la semana pasada, omitió 
ese nombre y anunció que apoyará a quien resulte candidato de su partido. Quizá la instrucción de Calderón que 
desinfló sus extravagantes aspiraciones incluyó la de no inclinarse expresamente por otro aspirante. La orden 
presidencial debió ser para Lozano un balde de agua fría, semejante al que arrojó sobre su ego la profesora de 
piano que lo disuadió de continuar la carrera de intérprete en que soñaba. No ha abandonado, sin embargo, su 
afición a la música. 
 
También es conocido por ella Heriberto Félix, quien formó en su juventud un grupo y gusta de diversas 
expresiones musicales, incluida la batucada que por decisión suya o de un propagandista se convirtió en su santo y 
seña cuando fue candidato al gobierno de Sinaloa hace ya siete años. Con la retórica que seguramente aprendió 
cuando fue miembro del gobierno priista de Juan S. Millán en Sinaloa, explicó a Madero que "prefiere seguir 
sirviendo a México, a sus familias más vulnerables, desde la Sedesol". 
 
Félix había sido incluido en la lista de los aspirantes del PAN a pesar de que no es siquiera miembro adherente de 
ese partido, que lo presentó como candidato a la gubernatura contra el priista Jesús Aguilar en 2004, en contienda 
que estuvo a poco de ganar. También como candidato externo lo hizo llegar al año siguiente al Senado, en el cual 
permaneció únicamente tres meses, ya que en diciembre de 2006 pasó a ser subsecretario de la pequeña y 
mediana industria en Economía. 
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De allí transitó hace año y medio a la Sedesol, cuando Cordero volvió a Hacienda como titular. Félix Guerra está 
casado con Lorena Clouthier, hija del Maquío, pero no por ello concitaba el apoyo de la familia. Tatiana Clouthier 
se marchó del PAN y su hermano mayor Manuel, diputado federal, forma parte del grupo que impulsa la 
candidatura de Santiago Creel. 
 
Éste encabeza la quinteta de aspirantes en que restan aún Josefina Vázquez Mota, Cordero, Lujambio y Emilio 
González Márquez. 
  
Cajón de sastre 
  
Murió el abogado Salvador Rocha Díaz, que desplegó su intuición y su formación jurídica, y su perspicacia política 
en muchos campos, en algunos de los cuales su desempeño como litigante generó polémicas. Formado en la 
UNAM y en la UIA (amén de un posgrado en Estrasburgo), fue profesor en aquellas instituciones y autor de 
meritorios trabajos profesionales. La política lo llevó a ser secretario de Gobierno de Guanajuato, su estado natal, 
dos veces diputado federal, senador y ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Estableció el 
despacho Rocha y Hegewisch y luego el suyo propio, donde atendió a clientela muy variada y numerosa. Fue 
notorio su patrocinio, en años recientes a litigios del Grupo Salinas, especialmente en el ámbito de la telefonía 
celular, y también en el empeño de ese grupo por apoderarse del Canal 40. 
 
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 

Germán Martínez Cázares / ¿Abrir o cerrar al PAN? 
 
Germán Martínez Cázares 
 
(25 julio 2011).- "La democracia está en crisis... Se está produciendo una involución neoabsolutista", advierte el 
jurista italiano Luigi Ferrajoli en su más reciente y monumental obra: Principia iuris. 
 
Detalla esa crisis de la democracia constitucional por una "discordancia entre normatividad y efectividad". 
También por una falta de "capacidad regulativa del derecho provocada por el aumento de su complejidad y, a la 
vez, por la creciente intolerancia de los poderes, tanto públicos como privados, hacia límites y controles...". 
 
El maestro de la Universidad de Roma enumera dos factores estructurales para debilitar a la democracia: primero, 
ausencia de garantías por incumplimiento de los preceptos constitucionales ("defecto de legalidad") y, segundo, 
violaciones sistemáticas a las garantías existentes ("desarrollo de la ilegalidad"). (Principia iuris. Tomo II. Trotta. 
2011. p. 76). 
 
Algunas recientes elecciones evidenciaron "defectos de legalidad" porque, por ejemplo, no hay garantías para la 
libertad de expresión. Se limitan los debates y se calla la voz de gobernantes. La deliberación democrática naufraga 
en un mar complejo de reglas electorales que acaban por anular esa y otras garantías democráticas. 
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También sufragamos con "desarrollo de la ilegalidad". Los controles al dinero son ineficientes. Existe, en ese tema, 
como dice Ferrajoli, "discordancia" entre norma y realidad. Y así, la democracia es un juego inauténtico, ajeno al 
ciudadano, donde sólo se reciclan los mismos intereses. La democracia pierde credibilidad. 
 
En ese marco de dificultad para el sistema democrático y, además, de descrédito de todo partido político, el PAN 
parece insistir en una peligrosa ruta de "intimismo electoral" para definir a su candidato o candidata presidencial. 
 
No es buen camino un proceso "interno" con un padrón electoral panista con "dueños", engrosado en no pocos 
casos de manera clientelar. 
 
Esa ruta doméstica no entusiasmará a los jóvenes. Basta ver los movimientos europeos contra toda la clase 
política, o las revoluciones árabes que derrocaron algunos de sus regímenes autoritarios. Apostar por el 
"establishment" político es suicida. 
 
En el PAN la misma receta de siempre no va a funcionar. Además se hace tarde. Casi cualquier decisión sobre la 
forma de elegir al candidato presidencial tendrá dedicatoria. El camino elegido cargará dados y suerte a favor de 
alguno de los aspirantes. 
 
¿Adelantar los tiempos? Más allá de la dudosa legalidad de la medida, puede favorecer a Santiago Creel, Josefina 
Vázquez Mota o Emilio González. ¿Retrasar los tiempos? Podría jugar a favor de Ernesto Cordero o Alonso 
Lujambio, quienes a toda prisa arman una agrupación en el país y visitan los comités del PAN. 
 
Convocar a una elección abierta indiscriminadamente inclinará la balanza a favor de quien tenga acceso a medios 
de comunicación y capacidad para movilizar estructuras corporativas, sean panistas o no. Habría riesgo de 
infiltración del PRI o PRD en un asunto exclusivamente panista. 
 
¿En verdad el PAN busca a José Woldenberg, Alejandro Martí, Mario López Valdez, Juan Sabines o Juan Ramón 
de la Fuente? 
 
¿Por qué no, en lugar de pensar en un "candidato ciudadano", se organiza un "proceso ciudadano" para elegir al 
candidato o candidata panista? 
 
La tarea debe ser afiliar a partir de cero a todo ciudadano que quiera participar en la justa electoral en febrero 
próximo. Limpiar la mesa del viejo y viciado padrón panista y promover la participación ciudadana. 
 
Los aspirantes convocarían a apuntarse como simpatizantes del PAN a cualquier ciudadano. Ésos serían los 
votantes. Quien más ciudadanos congregue, lógicamente, tiene más oportunidad de ganar. La medida abrirá las 
puertas del PAN, dinamizaría su vida interna, emparejaría el piso de la carrera, respetaría la ley, y recobraría el 
extraviado sentido la democracia panista. 
 
Repetir lo mismo. Mirar el espejo. Aplaudirse solo. Será un frenesí blanquiazul, pero llevará al PAN al tercer lugar, 
como dice, y dice bien, Diego Fernández de Cevallos. 
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Denise Dresser / Bailar el tango 
 
Denise Dresser 
 
(25 julio 2011).- Abrazados. Entretejidos. Entrelazados. Elba Esther Gordillo pecho a pecho, muslo a muslo, cadera 
a cadera con Felipe Calderón. Bailando el tango al ritmo de votos y puestos y negocios y prebendas. Una pareja 
milonguera cuyo grado de cercanía ella nos acaba de revelar; un dúo dinámico cuyos pasos sincronizados ella ha 
hecho públicos. Y no en el "Salón México" sino en una conferencia de prensa insólita en la cual habla de un 
acuerdo político en el que ella ofreció votos del Panal a cambio de puestos públicos; en el que ella prometió apoyo 
electoral a cambio de poder y del dinero que lo acompaña. Allí está la coreografía de la complicidad que el propio 
Presidente se vio obligado a reconocer: la victoria en el 2006 implicó que a La Maestra se le respetaran posiciones 
reconocidas o negociadas desde la administración anterior. Elba Esther Gordillo lleva años bailando, y siempre ha 
encontrado pareja. 
 
La encontró con Carlos Salinas de Gortari, quien fue el primero en colocarla en la pista. La encontró con Ernesto 
Zedillo, quien le compró zapatos nuevos. Bailó de manera cercana con Vicente Fox, quien dejó que ella impusiera 
sus propios pasos. Y bailó el tango inglés -conocido por ser particularmente competitivo- con Felipe Calderón 
cuando pasó la elección del 2006 llamando a gobernadores, dándole instrucciones a los jefes estatales del Panal, 
presionando a los dirigentes seccionales del SNTE en su favor. Vueltas por aquí, vueltas por allá, pasos hacia la 
izquierda, pasos hacia la derecha. La Maestra que asegura el triunfo electoral y recibe la Lotería Nacional. La 
Maestra que moviliza a los maestros y recibe el ISSSTE. La Maestra que promete los votos y recibe los vetos a la 
modernización educativa. Elba Esther Gordillo: elástica, rítmica, sincopada. 
 
Cuya forma particular de bailar el tango mexicano es solicitarle a Miguel Ángel Yunes -siendo director del ISSSTE- 
una cuota mensual de millones de pesos para su partido, el Panal. Cuyos pasos elaborados por la pista incluyen 
mandar maletas con dinero para las campañas de ciertos candidatos. Cuyo estilo distintivo al estrechar a la pareja 
del momento abarca la oferta de financiarlo. Y aunque según Felipe Calderón, el arreglo con él nunca incluyó 
impunidad ni licencia para saquear las arcas, el hecho es que lo primero ocurrió y lo segundo también. Como ha 
sido publicado en las páginas de este periódico, Elba Esther Gordillo recibe -y es parte de su caja chica- 
aproximadamente 10 millones de dólares al mes en cuotas sindicales. Dinero para casas lujosas, penthouses caros, 
jets privados, elecciones inequitativas. Dinero que el SNTE le da al Panal y con el cual rebasa los límites legales de 
las aportaciones a los partidos. Dinero de la Lotería Nacional que fue a parar a las arcas del Panal. Dinero que la 
Unidad de Fiscalización del IFE debe rastrear. 
 
Una acumulación de ilícitos que el PRI prefiere ignorar cuando Humberto Moreira habla de la "coincidencia de 
proyectos" entre su partido y el Panal rumbo al 2012. Una larga lista de tangos irregulares que el PRI opta por 
desconocer cuando declara que La Maestra es "amiga" y "mantiene uno de los liderazgos más consolidados del 
país". El priismo, intentando bailar de cachetito con Gordillo como parte de lo que llama "el reencuentro del PRI 
con la sociedad mexicana". Marcelo Ebrard buscando su abrazo y Ernesto Cordero también, mientras ella gira y 
gira, al son de la sucesión presidencial, gritando que el tipo de pactos que ella hace no son ilegales y no le 
avergüenzan. Demostrando que si cualquier persona intenta meterle el pie -y haya sido su pareja de baile- posee 
información para destruirlo. Mandando un mensaje sobre el poder que tiene y cómo podría ponerlo al servicio de 
cualquiera que quiera llegar a Los Pinos en el 2012. Invitando al tango, que necesariamente requiere a dos. 
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Pero el tango mexicano no entretiene; más bien envilece. No produce placer sino podredumbre. No saca chispas 
sobre la pista de baile sino evidencia la enorme complicidad que existe entre quienes bailan allí. La única forma de 
mejorar la calidad de las contorsiones que se dan entre Elba Esther y sus diversas parejas es convertir a los 
sindicatos y a los partidos políticos en sujetos obligados de la ley de transparencia. Romper los monopolios que 
estrangulan la vida sindical y permiten que los dirigentes se aprovechen de los recursos de los trabajadores. Exigir 
que el SAT y la PGR inicien inmediatamente una revisión al manejo financiero del SNTE así como a los ingresos, 
gastos y declaraciones fiscales de Elba Esther. Demandar que la Auditoría Superior de la Federación haga un 
informe detallado de los recursos que han sido entregados al sindicato magisterial. 
 
Porque diversos estudios han sugerido que el tango hace que la gente se sienta más relajada, más atractiva, menos 
deprimida. Pero el tipo de tango que Elba Esther Gordillo y sus compañeros llevan años ensayando no lleva a 
exclamar cómo lo hiciera Audrey Hepburn en Mi Bella Dama: "¡Podría bailar toda la noche!". Más bien incita la 
exigencia de parar la música. 
 
 
 

DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / Ética y estética 
 
Catón 
 
(25 julio 2011).- Don Astasio, marido mitrado por su mujer, le reclamó a la pecatriz: "Ante el altar, cuando el cura 
te preguntó si me serías fiel, dijiste que sí". Replica la señora: "Es que delante de tanta gente no quise iniciar una 
discusión"... Babalucas fue víctima de un asalto en una ciudad de Estados Unidos. Le preguntó un paisano: "¿Por 
qué no marcaste en tu teléfono el 911". Contesta el badulaque: "No pude hallar el 11"... El productor le ofreció un 
papel en su película a un actor ansioso de encontrar trabajo. Le advirtió: "Pero deberás darle un beso al actor 
principal". "Se lo daré" -responde sin vacilar el hombre. "No te apresures -le indica el productor-. Aún no te he 
dicho dónde deberás darle el beso"... Un señor de 90 años casó con una linda corista de 20. Por desgracia el 
maduro caballero pasó a mejor vida en la mismísima noche de bodas. El empresario de pompas fúnebres le 
informó a la familia: "Lo estamos preparando para el funeral, pero no hemos podido quitarle esa sonrisota de la 
cara"... Dos preguntas me hago. La primera: ¿podrá llegar hasta España un aplauso tributado en México? Sé bien 
que los mensajes españoles llegan hasta acá: con frecuencia recibo correos enviados desde la Madre Patria por 
lectores que me dicen que gracias al Grupo REFORMA y a internet pueden leer mis artículos, y me hacen sobre 
ellos amables comentarios. Pero me gustaría saber si el aplauso que hoy dedico a una dama española hará la 
travesía del mar y llegará a Madrid. ¿A quién envío esas palmas? ¡A la ministra de Cultura, doña Ángeles 
González-Sinde Reig! ¿Por qué el aplauso? Por un discurso que pronunció en el acto de presentación del cuadro El 
Descendimiento, de Caravaggio, prestado por los Museos del Vaticano al Prado. En esa ceremonia estuvieron 
monseñor Antonio María Rouco, cardenal arzobispo de Madrid, y el nuncio papal en España, Renzo Fratini. "Y 
con González-Sinde topó la Iglesia", tituló en forma traviesa el periódico ABC la reseña de las palabras de doña 
Ángeles. Dijo ella: "... (Caravaggio) fue un criminal perseguido por la ley, homosexual, disoluto, camorrista... y sin 
embargo hoy celebramos todos su pintura como la de uno de los grandes de la Historia del Arte...". Y añadió: "... 
La espiritualidad, e incluso la fe religiosa, no pertenecen a un solo modelo de hombres, sino a todos...". En efecto: 
de ese hombre de vida arrebatada que fue Caravaggio surgieron algunas de las obras de arte cristiano más 
profundas y conmovedoras. Lo dicho por la ministra no sólo constituye un generoso mensaje de solidaridad 
humana: es también una lección que invita a no revolver la ética y la estética. Hace unos días murió Lucian Freud, 
genio de la pintura en nuestro tiempo. 
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Hombre de vida frenética, ávido del misterio femenino, se dijo de él que había llegado a procrear hasta 40 hijos. 
Eso en ninguna manera toca su obra. Freud retrató a sus modelos con un hondo sentido de compasión, y aun de 
ternura. A través de la carne, que pintó en forma descarnada, llegó a lo más entrañable del espíritu. Por eso es 
importante el mensaje de la ministra española. Sobre moralistas y predicadores ha de imponerse la comprensión 
de lo humano, el reconocimiento de las diferencias que entre los hombres hay, la tolerancia y el respeto a quienes 
no son como soy yo. Por eso envío mi aplauso a doña Ángeles González-Sinde. Lo doy con ambas manos, para 
mayor efecto, y también para que tenga más posibilidades de ser oído en España... La segunda pregunta que me 
hago es la que me perturba desde hace muchos años: ¿cuál es la capital de Dakota del Sur?... "¡Ah! -evocaba lord 
Highrump en el club-. ¡Aquellas noches de amor desenfrenado en los jardines de Hyde Park, bajo el amparo 
cómplice de la niebla londinense! ¡Ah, Olivia!... ¡Helen!... ¡Margaret!... ¡Robert!..." "¿Robert?" -enarca la ceja uno 
de los amigos. "Sí -confirma lord Highrump-. Aquella noche había más niebla que de costumbre"... FIN. 
 
afacaton@yahoo.com.mx 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(25 julio 2011).- A PESAR de tanta sonrisa frente a las cámaras, la reunión del Consejo Político Nacional del PRI 
no fue miel sobre hojuelas como algunos tricolores quieren hacer creer. 
 
POR EJEMPLO, la ausencia de Enrique Peña Nieto no fue casualidad, sino producto de la rebelión de algunos 
grupos al interior del PRI. 
 
PARA MÁS SEÑAS cuentan que Humberto Moreira tuvo que operar para pedirle al mexiquense que ni se asomara 
por el auditorio "Plutarco Elías Calles", para evitarse así más críticas por estar jugando con dados cargados. 
 
SE SABE QUE los afines a Manlio Fabio Beltrones no estaban dispuestos a volver a caer en el juego del 
aplausómetro en su propia casa, por lo que presionaron a Moreira para que el cónclave no se convirtiera en un 
mitin de destape. 
 
Y SI BIEN se evitó que aquello se convirtiera en una cargada tricolor, la realidad es que también le disminuyó 
importancia al encuentro pues, ante la ausencia de Peña, sólo asistieron nueve de los 19 gobernadores del PRI. 
 
COMO QUIEN DICE, hubo paz pero nomás tantita. 
  
POR CIERTO que quien se puso al brinco en el PRI fue Beatriz Paredes. 
 
DURANTE la reunión del sábado, la actual dirigencia priista dio santo y seña de los boquetes financieros 
heredados por Humberto Moreira (claro, los que él recibió en el partido, no los que dejó en Coahuila). 
 
MÁS TARDARON en presentar el documento que la tlaxcalteca en reaccionar. 
 

mailto:afacaton@yahoo.com.mx
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Por medio de una persona de todas sus confianzas, Paredes le hizo llegar un recadito a su sucesor: "esas deudas no 
son mías, lo aclaras tú o lo aclaro yo en el micrófono". 
 
Y PA' PRONTO que manda Moreira a Manuel Aguilera, secretario técnico del Consejo Político Nacional, a aclarar 
que los desfalcos no los dejó Beatriz sino que el PRI los viene arrastrando desde los tiempos de Roberto Madrazo. 
 
¡No le saquen! 
  
LOS CERCANOS a Patricia Flores quieren limpiar el nombre de su jefa. 
 
DICEN QUE quien fuera la funcionaria más poderosa de Los Pinos -después del Presidente, claro- sí estuvo 
metida en la organización de los festejos bicentenarios... 
 
pero que fue de rebote. 
 
SEGÚN ESTO, afirman que la Secretaría de la Función Pública, que encabeza Salvador "el Gallo" Vega, fue la 
encargada de manejar el fideicomiso patrio. 
 
Y QUE, por lo mismo, a esa dependencia hay que atribuirle la genialidad de usar a Turissste como agencia 
organizadora de la fiesta y, de esa manera, gastar los millones sin tener que pasar por la engorrosa burocracia de 
las licitaciones. 
 
PERO los fieles de la ex vicepresidenta van más allá: afirman que los recursos salieron de y fueron expresamente 
etiquetados por la Secretaría de Hacienda, que todavía hoy encabeza el precandidato Ernesto Cordero, y que si 
alguien quiere, por ahí puede rascarle. 
 
POR LO PRONTO, entre que son peras de sospechas y manzanas de derroches, Patricia Flores se apresura a 
conseguir fuero... ¡y por seis años! 
 
ALLÁ en Durango se da por un hecho que será la candidata del PAN al Senado por aquella entidad en la que, 
casualmente, prácticamente controla toda la estructura blanquiazul. 
  
TREMENDO LÍO armarán mañana estudiantes de Jalisco... ¡en el DF! 
 
UNOS 4 MIL ALUMNOS, cilindreados por la Universidad de Guadalajara, marcharán por las calles de la Ciudad 
de México para exigir al gobierno federal mayores recursos. 
 
MENOS MAL que si algo le hace falta a la capital es una manifestación que estrangule la circulación y ponga de 
cabeza el tránsito vehicular. ¡Que si no! 


